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◆責任編輯：黃健恆文 匯 要 聞

特區政府選址啟德世運道興建「簡約公屋」計劃引起

社會熱議。房屋局局長何永賢昨日表明，「簡約公屋」

現時8個選址分布在全港不同地點，是最佳選擇，不會

再考慮其他選址。啟德世運道「簡約公屋」計劃如期結

束後，定會歸還有關用地作長遠規劃用途，東九龍作為

第二個核心商業區（CBD2）的目標願景及長遠規劃不會

改變。發展局在社交平台發帖表示，啟德建「簡約公

屋」只屬臨時性質，該用地以2年建築期、5年使用期為

預算，屆滿後便釋出用地，按原有規劃落實發展。九龍

東作為第二個核心商業區有可觀的樓面面積，加上其他

商業用地陸續推售，故「簡約公屋」項目對啟德以至九

龍東發展定位並無影響。

簡約公屋不影響九龍東發展定位
房屋局：啟德建屋屬臨時性質 到期後歸還作長遠規劃用途

◆香港文匯報記者 文森

針對近日社會有關「簡約公屋」選
址問題的討論，政務司副司長卓永興
昨日透過社交平台發帖表示，自己中
學時代也經歷過《七十二家房客》的
居住環境，理解對入住公共房屋的日

夜渴求。「那種煎熬，非經歷過的人是不能體會，甚至是
沒有道德力量對政府改善基層市民住房問題的政策和計劃
作出反對！」他呼籲社會團結一致，為基層市民帶來生活
上的改變、人生上的希望和對其他香港人的信任，而這才
是真正的「獅子山下精神」。
領導打擊衞生黑點計劃的卓永興在帖文中表示，政府
前日推出了「打擊衞生黑點網頁」，提供全港七百多個
衞生黑點的舊貌和現貌，供市民作出比較和進行監察。
網頁首兩天運作暢順，觀乎媒體報道和市民的評論，公
眾對網頁的反應大抵正面。從「地區事項統籌工作組」
的角度來看，這是值得欣慰的事，「然而，我個人卻是
不無感慨。感慨的是問題同樣和環境衞生有關，公眾對
『政府打擊衞生黑點計劃』的努力普遍認同。但是，政
府為協助最基層市民早日脫離惡劣居住環境(包括衞生環
境)而計劃在啟德和屯門興建的『簡約公屋』，卻受到質
疑和反對。」
「我不禁要問，為何社會部分人士對政府改善室外公共
環境和室內環境的反應，落差竟是如此的大呢？在他們欣

然接受街道環境改善的同時，為何卻認為弱勢市民居住在
狹小殘舊衞生條件惡劣居所的問題，是不用急於解決的
呢？！我感到無奈和諷刺的是，對住在劏房的市民來說，
政府把街道弄得乾乾淨淨，但他們回到居所面對的卻是另
一個世界。」他說。

政府財政可負擔 何苦糾結造價
卓永興表示，質疑和反對在啟德和屯門興建「簡約公

屋」的人，提出了諸如造價、交通負荷、有違規劃原意等
理由。大家立場不同，政府有充分的理據，但誰也說服不
了誰，「我無意逐一作出辯駁。但作為土生土長的老香港
人，我認為最重要的是要盡早拯救那些住在劏房的市民於
水火之中。既然政府認為財政上負擔得起這個計劃，資源
是用在亟待援助的弱勢市民身上又沒有被濫用之嫌，計劃
也只是有時限的權宜之策，我們何苦還要糾結於『簡約公
屋』的造價比過渡性房屋的為高的問題呢？更何況兩者的
情況是不能作直接的比較！」
他強調，三萬個「簡約公屋」單位在五年內將惠及十逾
萬在社會最低層的巿民，呼籲社會團結一致，為他們帶來
生活上的改變、人生上的希望和對其他香港人的信任。
「這才是真正的『獅子山（下）精神』，以及香港未來繁
榮穩定、市民安居樂業的所在。」

◆香港文匯報記者 鄭濬文

卓永興籲社會團結
挺助基層安居樂業
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香港文匯報訊 東華三院位於啟德
沐安街的過渡性房屋項目昨日舉行動
土典禮，該項目的地理位置優越，鄰
近啟德大道公園和啟德海濱長廊，步
行至啟德港鐵站只需3至5分鐘，附近
還有多條往來港九的巴士路線，四通
八達，社區設施及配套亦十分完善。
該項目預計可於今年年底竣工，共提
供519個單位，全部附設煮食空間及
洗手間，為約1,460名市民提供適切居
所。
動土典禮由房屋局局長何永賢、房
屋局副局長戴尚誠等擔任主禮嘉賓，
東華三院主席馬清揚致辭表示：「啟
德一向是香港最核心的繁華之地，昔
日是連接世界的香港機場，今日是起
動九龍東的發展區，發展生生不息，

配合香港人的不同需要。項目位處於
啟德發展區，為難得的市區臨時閒置
土地，地段交通配套方便，可讓本身
居住在市區的市民及劏房戶更多選
擇，預計項目的吸引力會非常大。」
該院希望，該項目能讓基層市民在

輪候公屋的過渡期，除能享有舒適的
居住環境外，更能通過多元化的生活
體驗，裝備自己，啟程未來。
這是繼馬鞍山落禾沙過渡性房屋於

去年11月動工後，東華三院第二個統
籌、建造和營運的項目，團隊將提供
流動醫療服務、社工團隊支援等，積
極為住戶組織各類持續學習活動，包
括儲蓄配對計劃、生活教育及職業技
能訓練，通過多元化的增值體驗，提
升競爭力，以更好地應對未來挑戰。
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香港文匯報訊（記者 文森）對於啟德
「簡約公屋」選址，規劃署前署長凌嘉勤
昨日表示，市區選址更受居民歡迎，而附
近土瓜灣和新蒲崗一帶有較多劏房戶，相
關選址方便該些基層劏房戶遷入和生活，
減少巿場上的劣質劏房，並可改善基層人
士的生活，帶來的社會效益不能用金錢衡
量，雖然造價或較高，但社會值得付出。
凌嘉勤昨日接受電台訪問時表示，本港

劏房問題短期內不能解決，公屋供應缺口
較大，特區政府推出「簡約公屋」，可視

為「快版公屋」，加快改善劏房戶的居住
環境，有助消減市場上劣質劏房，帶來的
社會效益難以用金錢衡量。對於啟德世運
道選址引起地區人士不同意見，他認為市
區選址較受歡迎，方便土瓜灣和新蒲崗一
帶劏房戶搬遷。
對於啟德「簡約公屋」項目被指會加重當

區交通負荷，他則指有關土地本預留作住宅
和商業混合發展，規劃時已預算交通需求，
且「簡約公屋」住戶不會以私家車代步，加
上鄰近港鐵站，對交通影響不大。

對於有人指啟德項目影響九龍東作為第
二個核心商業區的定位，他認為不應將議
題無限擴大，事實上相關用地的商業樓面
面積相對不算多，政府亦陸續有商業用地
供應，相信有關項目對地區長遠的發展影
響也不大。
「簡約公屋」只屬過渡安排，凌嘉勤表

示未來公屋供應主要來自新界，政府因此
亦要加強支援「簡約公屋」的居民，為日
後適應新環境做好準備，包括讓社會服務
機構做職業和學位配對。

凌嘉勤：金錢無法衡量「簡約公屋」社會效益

香港文匯報訊（記者 梁悅琴）對於政
府計劃在啟德世運道興建「簡約公屋」，
嘉華國際營業及市場策劃總監溫偉明昨日
出席集團新春活動時指出，這是一個為期
5年（使用期）的臨時安排，可以幫到基
層市民，又可以利用到閒置土地，是一件
好事，但一定要解決好當區的交通問題。
他相信隨着更多人口進駐，可以帶動人
流，亦有利增加巴士線等。對於「簡約公
屋」會否影響啟德私樓定價，他認為兩者
不存在衝突。

身兼地產建設商會執委會主席的會德豐
地產主席梁志堅昨日在會德豐新春活動上
亦表示，有關用地目前是空地，政府已表
明因應供求問題，暫時改作「簡約公
屋」，使用期5年，項目鄰近港鐵站，不
會有車位，因此不會構成交通負荷。
他歡迎政府的決定，以解決基層市民住

屋需要。他期望政府能保持啟德原來的規
劃，不要因應之前商業用地招標反應而對
長遠規劃再作大型改動，將區內部分商業
項目轉為住宅，令啟德作為第二個核心商

業區（CBD2）的規劃變樣。
梁志堅又指，啟德跑道區有十多家地產

商參與發展，比較關注交通需求的問題，
區內已經歷十多年規劃，有十多個項目興
建中甚至開賣，但當初計劃興建的單軌鐵
路最終擱置，期望政府有實質解決方案。
而由9家發展商成立的啟德跑道區私人發
展有限公司亦預備跟政府溝通，希望盡量
滿足區內需求，政府已表明將來會持續改
善，相信很快會公布更多交通等相關安
排。

地產商歡迎建屋 指有助帶動人流

何永賢昨日出席東華三院啟德沐安街過渡性房屋動土禮後，回應
有人擔心啟德的「簡約公屋」項目會影響九龍東作為第二個核

心商業區的定位時表示，每幅土地都有其長遠規劃用途，對啟德的發
展，特區政府仍是向「第二個核心商業區」的目標進發，其長遠規劃
願景不變。
她指出，啟德發展是分期分段進行，過程中部分土地短期內或用作
工地、用作儲存物料，例如「簡約公屋」啟德選址目前是停泊巴士等
用途。由於社會有迫切的房屋需要，有必要以短期內可以動用的土地
興建「簡約公屋」，以解決公營房屋供應「頭輕尾重」問題，「在短
期用途中，我們找到一些可以動用的土地去做『簡約公屋』，這些對
社會效益這麼高的工程，其實是服務很多很多有需要的家庭。」

8地分布平均 無意改變選址
她指出，現時「簡約公屋」是以2年興建期、5年使用期作一個基

礎，計劃結束後若有長遠用途，會將這些用地歸還作長遠用途，「當
然每塊『簡約公屋』的地塊可能有些不同，例如牛頭角彩興路的地塊
本來用作配水庫，配水庫的擴建是否即時出現呢？或是還有些時間，
因為配水庫的容量還可以（應付），這些個別項目我們會再審視。」
對於有人提出其他土地選項，她表示，局方一直與不同的立法會議
員和區議員互動溝通，而發展局物色的8幅「簡約公屋」土地，分布
平均，包括新市鎮以及九龍和港島市區地塊，她認為是相當好的選
擇，無意改變選址。
發展局昨日亦在Facebook發帖指出，啟德世運道用地法定規劃用

途主要為「綜合發展區」及「其他指定用途（與藝術及演藝有關的用
途）」，「簡約公屋」屬臨時性質，不會改變法定規劃用途和政府落
實該用途的目標，而啟德世運道用地以2年建築期、5年使用期為預
算，屆滿後便釋出用地，按原有規劃落實發展。

啟德將有多幅商業用地推售
就有人擔心項目影響啟德商業用地供應，並影響九龍東作為第二個
核心商業區定位，發展局指出，九龍東現約有320萬平方米商業樓面
面積，連同正興建或已獲批項目，商業樓面面積約有400萬平方米，
與中環核心商業區商業樓面面積相若，撇除世運道用地，啟德仍有多
幅商業用地會因應市場於未來幾年陸續推售，故啟德世運道興建「簡
約公屋」，對啟德以至九龍東發展定位並無影響。
發展局強調，社會對土地使用的提案時有不同意見，不同持份者都
會從自己角度出發，但有時意見互相矛盾，如提出新界選址時有評論
指地點偏遠及配套不足，若建議在已發展的社區興建，批評則轉向指
太近其他樓房和質疑加重社區負荷。面對這些矛盾，要緊記引進「簡
約公屋」的政策目標和初心，盡快為劏房戶提供適切居所，達到這目
標，政府和社會須同心同德，作出努力和給予包容。

◆東華三院位於啟德沐安街的過渡性房屋項目昨日舉行動土典禮。

◆房屋局局長何永賢表明，「簡約公屋」項目對啟德以至九龍東發展定位並無影響。圖為啟德世運道「簡約公屋」選址。 資料圖片


